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交响乐也能变“网红”

打开“西安交响乐团”在 B 站的页面，
这支交响乐团竟然拥有 32.5 万粉丝，它在
B 站上传的作品对年轻人非常有黏性，光
是名字就很有吸引力：《菊次郎在西伯利
亚的寒冬中瑟瑟发抖》是什么曲子？《倚天
屠龙记》片尾曲怎么改编成交响乐了？说
唱歌手法老怎么跟交响乐团合作新歌
了？而且西安交响乐团的短视频非常有
创意，弦乐乐手打扮成《让子弹飞》里的麻
匪演奏四重奏，单人多角色演奏《梁祝》，
乐手互换乐器演奏《加勒比海盗》……五
六分钟的视频能创下 19 万到 83 万的点击
量。成立仅仅十年的西安交响乐团在全
国乐团里算是小字辈，然而这支乐团去年
年底在成都创下了票房奇迹：它的交响乐
新年音乐会门票卖到了 1080元一张，而且
售罄了。乐团品牌总监曹继文坦言：“我
们在西安的门票才卖500元。邀请我们去
成 都 的 演 出 公 司 打 广 告 说‘ 这 是 网 红
团’。”确实，这个乐团多个声部乐手拥有
大量粉丝，用曹继文的话来说，“我们陕西
有句土话‘辣子不跟西瓜比大，比红’，所
以我们就当个网红好了。”

网红是怎么炼成的？实际上，普通观
众虽然理解不了马勒、德沃夏克，但一直有
音乐会消费习惯，比如久石让音乐会、《王
者荣耀》主题曲音乐会等等都是常见的爆
款，而交响乐团注重自身专业化，恪守艺术
品位，对触碰这些流行味道的音乐会非常
谨慎。西安交响乐团用专业的交响乐技术
和灵活的市场手段解决了这个问题，乐团
先通过线上的短视频来吸引流量，再通过
线下音乐会聚拢“腰部”观众，“在线上的时
候，就要放下姿态，让观众先走进音乐厅，
用艺术告诉他什么是阳春白雪。不能说观
众还没有进音乐厅就说‘我们这是阳春白
雪’，把他吓跑了，直接劝退了。音乐何须
懂，谁都能听懂，听音乐会睡觉怕啥？听音
乐睡觉是最舒服的，用这样的方式先把他
吸引进来。”

曹继文总结的交响乐演出推广思路很
亲民：“想要卖白菜卖得成功，要把白菜当
艺术那么卖。想要把艺术卖得好，要把艺
术当白菜那么卖。”西安交响乐团特意成立
了“西安爱乐”，这个团主攻那些符合市场
口味的音乐作品，位于金字塔顶端的爱乐
人可以听专业的高雅音乐，底端不属于交
响乐的市场目标，而金字塔腰部就是交响
乐要发力争取的、具有欣赏音乐潜质的重
点人群，“目前节目分类是四大块：一类是
古典高光系列，大家一听耳熟能详的古典
高光，这是启蒙。第二部分是动漫音乐，
第三个是游戏音乐，第四个是经典流行音
乐的改编。这些演出覆盖了中间腰部的
观众。”曹继文坦言，市场上有很多名不副
实的演出，“打开票务软件的古典音乐板

块，什么‘一步之遥’‘爱乐之城’都是很烂
的演出，都是当地请几个学生上台演出，
门票卖 380、580。与其让他们在市场上捣
乱，不如咱们自己踏踏实实做一个这样的
团，把它们赶跑。”数据显示，西安交响乐
团已经成为最有广告影响力的交响乐团
之一，“我给大家透露一个数据，我们乐团
在 B 站上接广告已经接到 100 万，不是演
出，就是接广告，给东芝电视拍广告，给米
哈游、别克汽车拍广告，这是因为线上的
人气。”

“青鸟”飞来，才俊云集

交响乐传统深厚的上海，从乐团到专
业音乐学院不断涌现年轻音乐人才，因而
也是交响乐演出创新的核心驱动源之一。
著名指挥家余隆 2021 年发起了“青鸟计
划”，从 9 月份首演以来凭借青春感、去中
心化赢得了年轻观众的追捧，得到了上海
交响乐团大力支持和推动。在交响乐峰会
现场，上海煜鲲文化传播有限公司负责人
颜凌用一句话描述了青鸟计划：它是完全
由年轻音乐人主导舞台，自主实施创意、表
演、管理，并且成就职业生涯高起点的成长
计划。而对于观众来说，青鸟计划的体验
非常强烈：所有音乐人都是 00 后，他们自
己规划主题、策划演出曲目，设定演出的氛
围，并且自行设定演出票价。“青鸟计划”的
演出驻地“TRI第三空间”可以容纳 200个
座位，而演出方把现场设定为可坐可站的
自由模式，让观众欣赏音乐时更放松，更有
互动感。音乐家有时候还要求乐手都佩戴
假发，营造百年前的欧洲宫廷风，给观众沉
浸式音乐体验。

“青鸟计划”培养出来的交响乐才俊，
进一步可以成长为具有全国巡演资质的音
乐家，进入下一阶段“极致音乐青年音乐家
项目”。上海的“极致音乐”经纪公司帮助
青年音乐家开启正式的职业生涯，与“青鸟
计划”实现无缝衔接。像大提琴家陈亦柏、
小提琴家林瑞沣都受益于这一培养计划。

“青鸟计划”驻地“TRI第三空间”的走
红，也是上海演出空间不断拓展的产物。
交响乐不一定在音乐厅演出，交响乐不一
定坐着听；随着交响乐演出形式的发展，一
些约定俗成的规则也在被打破。一场音乐
会必须占据整晚吗？杭州爱乐乐团今年暑
期推出“轻食古典·迷你音乐会”，将音乐会
时长浓缩成 1 小时，观众可以选择一晚上
观看一场或两场，如安排两场，演出间隔约
1小时，方便观众退场、入场，还满足疫情防
控的消杀需要。之前日本有类似的演出设
计：一个晚上安排两场交响乐演出，第一场
五点半入场，观众可以享受美食，六点半演
出至八点结束；九点钟开始第二场。这种
演出设计方便了带孩子的乐迷，也让交响
乐可以跟餐饮结合，为交响乐扩充演出外
延提供了思路。

青交开启城际交流

从交响乐峰会的论坛交流来看，各个城
市交响乐团都在抓紧实践各自的运营思
路。新兴城市乐团不受已有观念束缚，把线
上流量与线下人气打通，修炼成网红乐团；
而老牌城市乐团借助学院优势、传统积淀不
断锐意图新，抢占人才的高地，打造古典乐
的新偶像。青交首先拥有深厚的城市交响
乐传统，青交乐季演出多年来影响力辐射至
省内多个城市，烟台乐迷长期赴青岛观看乐
季演出，足见乐团的艺术功底；其次青交拥
有长达十多年的“乐友沙龙”、公益品牌“雅
乐惠民”，拥有由核心乐迷、群众乐迷、青少
年乐迷组成的深厚观众基础；再次青交拥有
多位留学归来的优秀乐手，从首席姜宛书到
小提琴、大提琴、双簧管、打击乐等声部首席
都是具有鲜明艺术风格和外形特色的“明星
级”乐手，具有广阔的古典乐造星空间。

在此次交响乐联盟年会现场，青交总
监张国勇透露，由青交在内的全国23家交
响乐团共同委约的交响乐作品《千里江山》
即将于9月中旬在青岛首演。这部作品的
命题源自于北宋王希孟所绘的《千里江山
图》，此画被誉为宋代青绿山水画的巅峰之
作，画中的山水、洞府既是大好河山的体
现，也是宋徽宗内心精神世界的呈现。作
曲家赵麟的祖父为“长安画派”名家赵望
云，他创作的《千里江山》把音乐韵律美与
绘画艺术美融为一体。业内人士表示，交
响乐委约作品价格近年来飞涨，青交与兄
弟乐团共同委约这部交响乐力作，一方面
降低了委约成本，另一方面可以打造一部
演出场次超百场的交响乐精品，毕竟交响
乐精品是靠一个个乐团、一场场演出才能
打磨出来的，而原创作品的演出已经成为
考量乐团艺术水准的重要指标。

刚刚过去的七月份，青交造访了宁波，
在宁波大剧院上演两场《文都之约·滨海交
响 中西合璧》交响音乐会。首场音乐会由
青交主打，演奏了赵季平《第二琵琶协奏
曲》、里姆斯基·柯萨科夫《天方夜谭》等名
作；第二场由宁波交响乐团主打，青交部分
乐手加入乐池，演奏了柴可夫斯基《曼弗雷
德交响曲》等作品，当地反响良好。青岛、宁
波同为“东亚文化之都”，青岛交响乐团与宁
波交响乐团约定互相访问交流，青交在宁波
连续演出两场“中西合璧”系列音乐会之后，
宁波交响乐将于年底回访青岛，带来代表宁
交艺术水准的交响乐作品。宁波交响乐团
团长童铭在论坛现场表示：“我们欣赏青交
的演出，青交也欣赏我们团的演出，其实两
个团的交流最受惠的还是宁波的观众。”网
红潜质的优质乐手、高水准的委约作品、高
频次的城市乐团交流，三个层面的合力作用
使得青交从乐手到乐团不断提升，在更大的
平台上展示青岛的城市文化形象，完美呈现

“音乐之岛”的魅力。

离开深圳中国·观澜版画原创产业基地回到青岛一年，杨
媛媛的铜版画作品《十一支歌谣》日前现身广州高剑父纪念馆
举行的一场“时代·争鸣·焕然·艺新”主题的当代名家学术邀
请展，让这位青年艺术家趋于平静和稳定的故乡教职生涯再
起涟渏。

面对记者的采访之约，杨媛媛有些不知所措，作答时亦简
明扼要，一副婉拒的态度，她坦言在那场颇具分量的展览中，唯
独她是没有分量的一个，而阴差阳错地，那幅铜版画《十一支歌
谣》却成了媒体关注的焦点。

出生于艺术世家，毕业于青岛一中，19岁考入鲁迅美术学院版画
系，杨媛媛与艺术的缘分似乎与生俱来，她没有将自己选择艺术专业
道路的缘起归结为天赋，或是来自父母子承父业的执念，只是轻描淡
写地说，其实还是自己喜欢，不用家长来逼迫，就是单纯的喜欢。毫无
意外地，中学时代的她是黑板报创作不容缺席的一员。到上大学时，
所选专业也没有悬念，受到身为版画艺术家父亲的影响，一番耳濡目
染，自然而然地就选择了版画，尤其最为偏爱冷门的铜版画。

与其他画种相比，铜版画的独特之处在于，它的多重媒介和材质
的复合性。制作中，材料、工具、腐蚀液以及油墨、纸张、压板机，这些
元素被广泛聚合，贯穿始终。而这种对材料和工具的“迷恋”，也使铜
版画具有了与众不同的鲜明个性，它所折射出的美，不论清晰、明朗，
还是混沌、凝重，都传达出一种特殊的质感。所以有专家称其是介于

“架上艺术”与“行为艺术”之间的特殊的思维模式。对于独特性的追
索是杨媛媛偏爱铜版画的主要原因，但还不是全部因素。

制作材料的多元和工序的繁杂也会让铜版画的创作充满悬念，不
明确的结果在铜版画中体现得尤为明显。或许正是这种未知感补足
了长期以来这个将倔强深藏的青岛嫚儿太过确定的人生。在她看来，
制版过程中的不确定性，便犹如撕开礼物包装时的期待。或许人生也
是如此，她喜欢品尝每一块不确定的人生巧克力时的兴奋和惊喜。在
机械与艺术叠加的不确定中，杨媛媛也创造了独特的自我。

2014年，加入意大利一项主要为中国学生提供艺术和音乐类院校
学习机会的政府计划——图兰朵计划，杨媛媛心怀艺术梦想开赴意大
利罗马。她就读于罗马美术学院版画系，读研三年，她说留学带给她
最大的受益是眼界的开阔，她去观赏知名的展览和绘画，自由地尝试
不同的艺术方向，比如雕塑，装饰画等等，当地风土人情的浸染也让她
的创作题材加入了更多西方神话和动植物元素。

《十一支歌谣》的创作灵感便来源于罗马的留学生活。有一次她
正在公园慢跑，早上空气清新，视野开阔，远处树木葱郁，不见人影，忽
见不远处树丛间停着许多只鸟，那一刻的画面印象是如此深刻，铜版
画的整体构思定格于脑际。经过提炼，树木、飞鸟跃然在目，更具有一
种别致的插画感和装饰性。对于杨媛媛而言，她所刻画的不仅仅是风
景，还有那一刻的心境和情感。

2017年硕士毕业回到国内，深圳的国家级版画基地——观澜，
顺理成章地成为这位年轻版画创作者展开艺术生涯的首选。来自
国内外的顶尖艺术家驻留于此，展示与交流。杨媛媛说，这是身为
一名艺术家最益于成长的土壤。她始终坚信，从那些顶级艺术家作
品汲取的养分最终会转化为个人创作的无形养分，而这也是观澜
最富有吸引力的地方。然而，艺术家确定的人生，还是被突如其来

的疫情彻底改变了。
回到青岛的杨媛媛现在就职于青岛电影学院，同时也是

青岛画院的一名签约艺术家。课余，她会跟随画院组织的写
生团队，回归她曾经熟悉的山海风景中。而她也依然保留着
旧有的两个习惯：会为眼前突然迸发的灵感提取关键词，随
手记录在手机的记事本里；会去书店翻阅购买喜欢的画集、

技法书。她透露，书的装帧和颜值往往是她购买的第一
标准。最近她刚刚购入了一册日本画集，她喜欢那些源

于岩彩的极富装饰感的作品，而这一源于中国的传统
在国内几乎已无人问津。人与自然的关系，关于生命
的凝思，依然是她画作的主题。杨媛媛透露，她也正在

酝酿为自己创建一处铜版画创作工作室。毕竟，不
同于其他画种，铜版画的工具和材料太繁杂了，在青
岛更是鲜有人涉及的冷门画种。许久没有接触铜版
画创作的杨媛媛正在适应一种全新的生活，而她告

诉记者，新生活中一定会有她钟爱的铜版画，因
为它曾经代表着青春和梦想，自己总会在人生新

的旅程中为它找到适宜的栖息地。
有这样一首名为《铜版画》的诗：“我

将不再大意/我要尽力镂刻/那个初识的
古老夏日/深沉而缓慢/刻出一张/繁复

精致的铜版/每一划刻痕我都将
珍惜。”

交响乐变酷了

我的团长我的团！

交响乐变酷了

●“新环境”下交响乐团相继破题
●网红交响乐团如何炼成的？

□青岛日报/观海新闻首席记者 米荆玉

为期三天的中国音协
交响乐团联盟年度会议暨
第八届中国乐团艺术管理
论坛 8 月 9 日起在青岛举
行。全国70余家交响乐团
里，除了部分受疫情影响的
城市，60余家乐团团长和乐
团代表齐聚青岛，畅谈后疫
情时代新语境下的交响乐
行业发展。经过疫情的考
验之后，中国交响乐跟国际
同行一道经受了演出从线
下到线上的转移，也经历了
演出停顿、市场流失的阵
痛，如今再度回归后，发现
城市文娱消费习惯已经产
生了巨大变化。交响乐乐
迷都有心爱的“我的团长我
的团”，而如何让“团长”大
展宏图，如何让乐团持续发
展，是交响乐团峰会恒久的
主题。

对于一辈子埋首于巴
赫、贝多芬、勃拉姆斯的交
响乐音乐家来说，本届论坛
让乐团团长和管理者展现
了脱口秀达人、PPT达人的
一面，他们洞悉市场变化、
洞察观众口味、对音乐家夹
在市场和艺术间的窘境认
识深刻，论坛现场火花四
射，争论不断，笑点频出，既
有对严肃音乐家现状的调
侃，对原创交响乐作品集腋
成裘的远见，也有对新生代
交响乐人才的殷切期待。
让人欣喜的是，对于长期困
扰交响乐团发展的多个问
题，各家交响乐团已经提出
了成型的路径，西安交响乐
团的“网红”乐团成长模式，
宁波交响乐团与青交的双
城互动模式，上海交响乐团

“青鸟”计划，《千里江山》开
创的集体委约模式，让业界
看到了交响乐行业的勇敢
探索。

冷门的铜版画创作之于
杨媛媛，是青春与梦想的对话——

在机械与艺术叠加的
不确定中创造自我

□青岛日报/观海新闻记者 李 魏 文／图

■8月 9日，中国乐团艺术管理论坛
在青岛举行。 王 雷 摄

■青岛交响乐团演出现场。
王 雷 摄


